



Campagne  
partenariale  
2026

## Association Carnaval Foyal

Voyagez au cœur de la culture carnavalesque de la Martinique,  
un patrimoine vivant, inclusif et porteur d'avenir



# Ensemble, faisons battre le cœur du Carnaval Foyal

*Chaque costume, chaque note de musique, chaque sourire reflète un fragment de notre histoire commune.*

*En soutenant l'Association Carnaval Foyal, vous devenez partie prenante d'un projet culturel, citoyen et solidaire, ancré dans la transmission des savoirs, la valorisation des talents, et la promotion de l'inclusion sociale.*

*Votre partenariat incarne bien plus qu'un soutien :*

*Il devient un levier pour la jeunesse, un acte de solidarité envers les publics éloignés de la culture, et un engagement concret pour le vivre-ensemble et le rayonnement de la Martinique.*

## ► Rejoignez-nous !

*Ensemble, faisons vibrer la culture, soutenons la jeunesse et faisons rayonner la Martinique avec cœur et solidarité.*

*Madame Josiane Trébeau,  
présidente de l'Association Carnaval Foyal*



Nous remercions chaleureusement la ville de Fort-de-France  
pour son indéfectible soutien.



JOALYE SERAIN, LA REINE DE FORT-DE-FRANCE 2025



## Sommaire

- ▶ Le message de la présidente
- ▶ Présentation de l'association : 60 ans de passion, de transmission et d'engagement social et solidaire
- ▶ Notre événement phare : L'élection des Reines du carnaval foyal
  - ▶ L'élection
  - ▶ La parade des Reines
  - ▶ La caravane des Reines
- ▶ Nos autres événements incontournables
  - ▶ L'exposition : « Carnaval ô Féminin »
  - ▶ « Le Bal Titane »
- ▶ L' Académie Carnaval Foyal
- ▶ Devenons partenaires
- ▶ Nous contacter
- ▶ L'équipe ACF





# L' Association Carnaval Foyal

## 60 ans de passion, de transmission et d'engagement

Fondée en 1965 par Madame Solange Londas, l'Association Carnaval Foyal (ACF) œuvre depuis soixante ans à la promotion des traditions créoles, à la valorisation de l'identité culturelle martiniquaise, mais aussi à la transmission des valeurs de solidarité et de partage qui fondent l'esprit du carnaval.

Pionnière dans son domaine, l'ACF a su innover à travers des initiatives culturelles fortes :

- le **Concours de la Chanson Créole** (Martinique, Guadeloupe, Guyane),
- les **élections des Reines du Carnaval** de Fort-de-France, de la Martinique et de la Caraïbe,
- la **création du personnage emblématique "Vaval"**, figure centrale du Carnaval martiniquais.

Aujourd'hui, sous la présidence de **Madame Josiane Trébeau**, l'ACF poursuit avec conviction son engagement en faveur de la **jeunesse**, de la **culture**, mais aussi de l'**entraide et de la cohésion sociale**, en menant des actions accessibles à tous et porteuses de sens.

À l'aune de ses 60 ans, l'association affirme sa volonté de **fédérer les générations**, de **mobiliser ses partenaires** autour de projets à la fois **culturels et solidaires**, et de **faire vivre, transmettre et magnifier** l'une des plus belles expressions culturelles de la Caraïbe.

## L' Association Carnaval Foyal

### Nos engagements

- **Valoriser une culture carnavalesque vivante, solidaire et fédératrice**, reflet de l'identité martiniquaise et moteur d'un avenir collectif.
- **Préserver les traditions tout en les réinventant**, pour rassembler les générations autour d'un **carnaval moderne, citoyen et intergénérationnel**, porteur de lien social et de perspectives.
- **Placer les femmes au cœur de la transmission, de la création et de l'émancipation**, en valorisant leur rôle moteur dans la vie culturelle et associative.
- **Agir pour la formation, l'insertion et la valorisation des talents créoles**, dans une dynamique **citoyenne, inclusive et responsable (RSE)**, au service du territoire et de la jeunesse martiniquaise.



### Nos valeurs

- ▶ **Tradition et Authenticité** : Préserver l'héritage carnavalesque tout en célébrant l'identité et la mémoire collective.
- ▶ **Innovation et Bienveillance** : Faire évoluer les pratiques avec créativité, respect et ouverture.
- ▶ **Culture et Citoyenneté** : Favoriser la participation de tous, renforcer le lien social et soutenir les initiatives solidaires.
- ▶ **Transmission et Jeunesse** : Partager les savoirs, encourager la relève et inspirer les générations futures.



SYLVIANE KIMBOO,  
REINE MÈRE, CARNAVAL FOYAL 2025



Un rendez-vous culturel, citoyen et solidaire

## L'ÉLECTION DES REINES DU CARNAVAL

Véritable moment de fierté populaire et d'unité intergénérationnelle, ACF organise chaque année l'élection des Reines du Carnaval de Fort-de-France, l'un des événements marquant le lancement des festivités carnavalesques en Martinique.

Cette manifestation emblématique célèbre la culture, la transmission et la solidarité à travers trois catégories :

► la Mini-Reine, la Reine et la Reine-Mère.

Ouvert à toutes, cet événement valorise la diversité des quartiers de Fort-de-France et met en lumière des parcours de femmes et de jeunes filles engagées, porteuses des valeurs d'élégance, de créativité, de partage et de respect.

En amont de la soirée d'élection, des ateliers de préparation, d'expression scénique et de valorisation de soi sont proposés aux participantes, favorisant la confiance, la transmission culturelle et l'entraide.

L'élection, accueillie au Grand Carbet du parc culturel Aimé Césaire, réunit un large public dans une atmosphère festive et bienveillante.

Les candidates y présentent deux tableaux :

- une tenue traditionnelle, hommage au patrimoine et à la mémoire créole,
- un costume carnavalesque, symbole de liberté, d'expression et de créativité collective.

Le vote du public complète l'évaluation des jurys, renforçant ainsi la dimension participative, inclusive et citoyenne de l'événement

HORTENSE ESDRAGAS,  
1<sup>ÈRE</sup> REINE DU CARNAVAL,  
1965.



ACF

## Un rendez-vous culturel, citoyen et solidaire

### Quand l'élection des Reines devient un symbole d'émancipation

- ▶ L'histoire de la Reine Hortense ESDRAGAS, illustre à quel point le combat pour la reconnaissance des femmes et de la culture martiniquaise fut longtemps semé d'obstacles.
- ▶ En 1965, alors qu'elle venait d'être couronnée 1<sup>ère</sup> Reine de Fort-de-France et Reine de la Martinique, elle fut sanctionnée par le conseil de discipline de son lycée pour avoir osé incarner la fierté carnavalesque.
- ▶ Ce geste d'exclusion symbolisait l'époque : celle où l'expression culturelle et la liberté féminine étaient perçues comme des fautes.
- ▶ Aujourd'hui, 60 ans après, nous sommes fiers que la reine Hortense soit toujours aux côtés de l'Association Carnaval Foyal pour continuer à faire du concours des Reines un espace d'émancipation, de transmission et de valorisation des femmes martiniquaises, fières de leurs racines et actrices de leur culture.

Un rendez-vous culturel, citoyen et solidaire

## L'élection des Reines

Plus qu'un concours, c'est un rendez-vous fédérateur entre les générations, les publics, la tradition et la jeunesse martiniquaise.

Un spectacle éblouissant, des jurys prestigieux et un public vibrant

Le spectacle de l'élection des Reines mêle danse, musique, costumes et émotions dans une mise en scène riche en éclat et en émotions.

Les jurys de l'élection sont composés de personnalités reconnues du monde culturel, artistique et économique de la Martinique, garantes du prestige et de la crédibilité de l'événement.

Le public, acteur à part entière, participe également au vote, notamment pour l'épreuve du travesti, renforçant ainsi la dimension participative et populaire qui fait toute la richesse du Carnaval Foyal.



Un rendez-vous culturel, citoyen et solidaire

## La Parade des Reines

### Le compte à rebours du lancement du carnaval

**La Parade des Reines : Un spectacle haut en couleurs à Fort-de-France le samedi gras**

Une tradition qui marque le lancement officiel du Carnaval.

Le samedi gras, un vent d'élégance, de prestance et de créativité s'emparent du cœur de ville. Les Mini-reines, Reines et Reines-mères du carnaval fraîchement couronnées s'offrent un bain de foule à Fort de France.

Vêtues de leur parure d'apparat, les reines, accompagnées de leurs cortèges, déambulent sous les regards admiratifs de la foule, au rythme des tambours et chansons carnavalesques.

*Extrait de l'article de l'Office de Tourisme Terres de Centre Martinique  
Paru le 25/02/2025*



La tradition au cœur du renouveau culturel

## La Caravane des Reines

Valoriser les Reines du carnaval, les territoires de la Martinique et nos Partenaires.

L'Association Carnaval Foyal fait rayonner les Reines tout au long de l'année à travers des actions qui **célèbrent le patrimoine culturel et la richesse des territoires martiniquais**.

De ville en ville, les Reines vont à la rencontre du public, des artisans, des écoles et des associations. Elles partagent un sourire, un mot, un geste, une histoire. Dans chaque halte, les tambours résonnent, les tissus s'animent, les regards s'illuminent.

Ce n'est pas seulement un défilé, c'est un fil tissé entre passé et avenir, entre tradition et inspiration.

La Caravane des Reines raconte une Martinique en mouvement, fière, unie et pleine de promesses.

Nous menons des actions sur les trois grands territoires - Nord, Centre et Sud - visant à susciter des vocations, à renforcer les liens entre les générations, à valoriser les territoires et les partenaires qui nous accompagnent et nous soutiennent dans nos missions.



La tradition au cœur du renouveau culturel

## « CARNAVAL Ô FÉMININ »

Mettre en lumière et honorer les femmes à travers six décennies d'histoire et d'archives du carnaval.

### ***PROJET ARTISTIQUE, CITOYEN ET SOLIDAIRE***

Une exposition photo interactive célébrant les Reines et personnages iconiques du Carnaval Antillais... un hymne à la féminité créole, un chantier solidaire et intergénérationnel.

L'exposition «Carnaval ô féminin », à travers une série d'œuvres colorées et symboliques, rend hommage aux femmes comme source d'inspiration, gardienne des traditions et actrice du renouveau culturel.

C'est un voyage visuel à travers l'histoire et l'évolution de l'une des plus belles expressions culturelles des caraïbes.

*L'association recherche des partenaires d'accueil souhaitant mettre à disposition leur site ou leur espace d'exposition pour présenter cette collection iconographique dédiée aux figures féminines du carnaval martiniquais.*

*Une belle opportunité de valoriser la culture locale et de renforcer l'attractivité des territoires à travers un projet artistique, citoyen et solidaire.*



La tradition au cœur du renouveau culturel

## LE BAL TITANE

Le **Bal Titane** compte parmi les traditions les plus emblématiques du patrimoine culturel des Antilles françaises, notamment en Martinique et en Guyane.

Autrefois organisés en plein jour, ces bals rassemblaient des femmes surnommées titanes, symboles de raffinement et de fierté créole. Parées de leurs plus belles tenues traditionnelles, elles évoluaient sur les rythmes de la biguine, de la mazurka ou du boléro.

Aujourd’hui, ACF fait revivre cette tradition sous une forme **inclusive et solidaire**, rassemblant **toutes les générations** autour des **valeurs de respect, de convivialité et de fierté culturelle** comme un pont entre passé et avenir, où la tradition devient un moteur de modernité, d’inclusion et de solidarité.



La tradition au cœur du renouveau culturel

## L'ACADEMIE ACF

**NOS OBJECTIFS** : former, sensibiliser et valoriser les talents martiniquais tout en faisant du carnaval un levier d'inclusion, de transmission et de développement durable.

Véritable école des arts carnavalesques, l'Académie propose des ateliers éducatifs et citoyens articulés autour de trois axes :

- **Patrimoine, histoire et savoir-faire** : apprendre les origines et les traditions du carnaval, les techniques de confection des costumes, de la mise en scène et de la valorisation des matériaux locaux.
- **Éducation et engagement citoyen** : former, notamment les jeunes, à la prise de parole, à la confiance en soi et à la coopération entre générations.
- **Responsabilité sociétale** : comprendre et adopter une démarche écoresponsable en favorisant le recyclage créatif, la préservation de l'environnement et la réduction de l'empreinte environnementale des événements carnavalesques.





**ENSEMBLE,  
FAISONS  
RAYONNER LA  
MARTINIQUE**

**DEVENONS PARTENAIRES**





**ENSEMBLE,  
FAISONS  
RAYONNER LA  
MARTINIQUE**

**DEVENONS PARTENAIRES**

## DEVENONS PARTENAIRES

Fiers de ce que nous avons accompli,  
continuons ensemble !

60  
années  
d'expérience

250 000  
spectateurs par  
an sur les sites du  
carnaval Foyal

20+  
Couvertures  
médiatiques pour  
l'élection des  
Reines



**ENSEMBLE,  
FAISONS  
RAYONNER LA  
MARTINIQUE**

**DEVENONS PARTENAIRES**

## UN PARTENARIAT PORTEUR DE SENS

Associer votre image à l'élection des **Reines du Carnaval de Fort-de-France**, c'est choisir un événement à fort impact :



### En termes de communication

- Bénéficier d'une large visibilité tout au long de la saison carnavalesque et bien au-delà.
- Valoriser votre marque grâce à une couverture médiatique étendue (presse, télévision, radio, et médias digitaux, à diffusion régionale, nationale et internationale).



### En termes d'engagement

- Affirmer votre ancrage local.
- Contribuer à des actions solidaires concrètes : ateliers intergénérationnels, inclusion, transmission et valorisation du patrimoine carnavalesque



**Rejoignez-nous et contribuez à vos objectifs de communication et de RSE**



# ENSEMBLE, FAISONS RAYONNER LA MARTINIQUE

4 PACKS PARTENAIRES

BRONZE - SIWO <i>500 &lt; Contribution &lt; à 2 000€</i>	ARGENT - MARIYAN LAPÔ FIG <i>2 000€ &lt; Contribution &lt; 5 000€</i>	OR - DYAB WOUJ <i>Contribution &gt; à 5 000 €</i>
<p><b>RSE :</b></p> <ul style="list-style-type: none"><li>✓ Soutien à la transmission culturelle martiniquaise auprès des jeunes.</li><li>✓ Valorisation du patrimoine martiniquais.</li><li>✓ Promotion d'un événement festif, citoyen et responsable.</li></ul>	<p><b>RSE :</b></p> <ul style="list-style-type: none"><li>✓ Soutien à la transmission culturelle martiniquaise auprès des jeunes.</li><li>✓ Valorisation du patrimoine martiniquais.</li><li>✓ Promotion d'un événement festif, citoyen et responsable.</li><li>✓ Partenariats avec des acteurs locaux pour un impact durable</li><li>✓ Actions en faveur de l'inclusion, de l'égalité et de la valorisation de la jeunesse féminine martiniquaise.</li></ul>	<p><b>RSE :</b></p> <ul style="list-style-type: none"><li>✓ Soutien à la transmission culturelle martiniquaise auprès des jeunes.</li><li>✓ Valorisation du patrimoine martiniquais.</li><li>✓ Promotion d'un événement festif, citoyen et responsable.</li><li>✓ Partenariats avec des acteurs locaux pour un impact durable</li><li>✓ Actions en faveur de l'inclusion, de l'égalité et de la valorisation de la jeunesse féminine martiniquaise.</li><li>✓ Acteur du développement culturel, de la transmission intergénérationnelle et du rayonnement international de la Martinique.</li></ul>
<p><b>GRAND PARTENAIRE - DIAMANT</b> <b>Exclusivité sectorielle</b></p> <ul style="list-style-type: none"><li>✓ Tous les avantages du pack OR.</li><li>✓ Exclusivité dans votre domaine d'activité.</li></ul>		



**ENSEMBLE,  
FAISONS  
RAYONNER LA  
MARTINIQUE**

**REJOIGNEZ-NOUS**

## **REJOIGNEZ L'AVENTURE CARNAVAL FOYAL !**

Participez à un projet culturel, citoyen et solidaire qui fait rayonner la Martinique.

En devenant partenaire, vous associez votre marque à des valeurs fortes : **culture, transmission, inclusion et fierté locale**.

► Ensemble, faisons rayonner la Martinique !

Contactez notre chargée des partenariats

📞 **06 15 84 05 09**

✉️ **contact@acfmartinique.fr**

[www.acfmartinique.fr](http://www.acfmartinique.fr)



**asso\_carnaval\_foyal**

**SCAN ME**



💖 Merci pour votre engagement à nos côtés 💖

La Présidente, les membres du bureau, les bénévoles et l'ensemble des adhérents de l'Association Carnaval Foyal vous remercient chaleureusement pour votre confiance et votre contribution.

*Ensemble, faisons battre le cœur du Carnaval Foyal*



Les membres d'ACF en titane



culture,  
jeunesse, transmission,  
responsabilité sociétale,  
les quatre piliers du  
projet ACF.



# Campagne partenariale 2026

SCAN ME



## Association Carnaval Foyal

Voyagez au cœur de la culture carnavalesque de la Martinique,  
un patrimoine vivant, inclusif et porteur d'avenir



© 2025 – Association Carnaval Foyal | Conception : C Format Pro Media  
Crédits photos : ACF / partenaires visuels

Création graphique et conception : C Format Pro Media  
Direction artistique : Équipe Crédit C Format Pro Media  
Contact : 0134 27 90 11 / [contact@cformatpro.fr](mailto:contact@cformatpro.fr)  
<https://cformatpromedia.fr>

